

田区)から当山の境内に移設した祐天
上人名号石塔の開眼供養を執り行
いました(本紙145号参照)。

この名号石塔は、いつの頃か
らか隅田公園内にある少年
野球場の人口横に置き去り
にされていたものです。銘文
などは残っていないため、
由緒はわかりません。しか
しながら、明治時代以降に
撮影された写真や絵はがきか
ら、隅田川の川施餓鬼に関係して
いた時期のあることがわかりました。

今号の特集では名号石塔が明治時代
以降にたどった歴史を紹介します。



隅田公園から祐天寺境内に移設した祐天上人名号石塔

隅田公園の祐天上人名号 石塔について

その変遷をたどって

撮影された写真や絵はがきか
ら、祐天寺の川施餓鬼に関係して
いた時期のあることがわかりました。
ながら、明治時代以降に
撮影された写真や絵はがきか
ら、祐天寺の川施餓鬼に関係して
いた時期のあることがわかりました。

令和5年11月20日、隅田公園(墨
田区)から当山の境内に移設した祐天
上人名号石塔の開眼供養を執り行
いました(本紙145号参照)。

この名号石塔は、いつの頃か
らか隅田公園内にある少年
野球場の人口横に置き去り
にされていたものです。銘文
などは残っていないため、
由緒はわかりません。しか
しながら、明治時代以降に
撮影された写真や絵はがきか
ら、祐天寺の川施餓鬼に関係して
いた時期のあることがわかりました。

今号の特集では名号石塔が明治時代
以降にたどった歴史を紹介します。

牛島隱棲期の祐天上人は、東大寺大
仏殿再建の勧進をはじめ、荒廃した寺
院の復興や仏像の再興などに尽力しな
がら民衆教化にも努めました。1日に
1,000枚もの名号を書写し、祐天上
人を慕い、救いを求める人々に惜しみな
くその名号を授けていたと伝えられて
います。念仏の教えと名号の功德が弘
まるにつれ、名号の利益に与った者たち
の話が噂となり、人々はますます祐天
上人の名号を求めるようになりました。

祐天上人が牛島を離れる際には、別れ
を惜しむあまり上人の姿を木像に写し
て祀るほどで、当時の牛島近辺で祐天
上人を知らない者はいなかつたと思われ
ます。

庵室から西へ2キロメートルほど行った北十間川沿いには、祐天上人の名号
石塔を祀る龜戸祐天堂(江東区)が現
在も残っています。このお堂は祐天上
人が北十間川で心中した男女を哀れ
み、名号と戒名を授けて供養したこと
を知った村人が、のちにその名号を石に
刻んで祀り、川岸に建てたものです。以
来、子どもたちが川で溺れることがなく
なったため、水難除け・子守り・安産の利
益があると信じられ、地域住民らによ
て大切に守られてきました。

また、江戸時代後期の紀行文『遊歴
雜記』には、東武地域の淨土宗寺院に大
きな理由なかもしません。

川施餓鬼とは川辺や船上で行う施
餓鬼会のことです。施餓鬼会は餓鬼道
で飢えや渴きに苦しむ亡者に飲食を施
す法会ですが、川施餓鬼は水死者の供
養を目的としたもので、川の中に卒塔婆
を立てて供養したのち、水死者の戒
名を記した経木や供物などを流しまし
ています。これらのこととは、牛島
やその周辺地域で祐天上人の名号への
信仰が根付いていたことを物語っている
と言えるでしょう。

隅田公園にあった
名号石塔
は台石を
失い、塔身
部は2つに
折れ、さら
に両側面
と裏面には
長方形の
穴が空いて
いましたが、幸いにも名号や祐天上人の
署名、花押はしっかり残っていたため、こ
のたびの祐天寺とのご縁につながりま
した。また、石塔の下の部分は切断され
ていることがのちの調査で判明し、建立
当初は3メートルを超える大碑であつ
たと推定されるため、遠くから運ばれ
た可能性は低いと考えられます。おそ
らくは明治初年(1868)に発せられた
「神仏分離令」によって廢仏毀釈の憂き
目に遭つたが、明治4年(1871)と同
8年(1875)に発せられた「上地令」
によつて土地を没収された寺社から移
設されたものでしょう。

江戸の町には地方から出稼ぎにくる
肉体労働者が多く、彼らの中には水路
を利用した運搬などの危険な仕事に就
いて命を落とす者が少なくありません
でした。また、生活苦から身投げする
者や心中する者もあり、明治時代以降
も年間に2桁の水死者が川辺に流れ着
いたと言われています。そうした身元
不明の水死者を供養する卒塔婆が中
州や川辺に立つ光景は、隅田川流域に
暮らす人々にとって日常となつていま
した。

身元不明の水死者という無縁仏が
身近に存在することが大都市江戸・東
京の一面であり、川施餓鬼が長く続けられ
た理由なかもしません。

隅田川の川施餓鬼

隅田川の川施餓鬼がいつ頃から始
まったかはわかつていませんが、享保18年
(1733)の川開きの日に両岸の料理
屋が行つた記録が残つています。

隅田川の川施餓鬼がいつ頃から始
まったかはわかつていませんが、享保18年
(1733)の川開きの日に両岸の料理
屋が行つた記録が残つています。

隅田川の川施餓鬼がいつ頃から始
まったかはわかつていませんが、享保18年
(1733)の川開きの日に両岸の料理
屋が行つた記録が残つています。